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二零二零至二一年度  

中西區區議會  
中西區城市規劃工作小組   
籌備會議暨第一次會議簡錄  

 
日 期 ﹕  二零二零年五月二十日（星期三）  
時 間 ﹕  下午四時三十分  
地 點 ﹕  香港中環統一碼頭道 38 號  

海港政府大樓 14 樓  
中西區區議會會議室  

 
出席者﹕    
 主席   
 黃健菁議員   
   
 組員   
 鄭麗琼議員  

張啟昕議員  
伍凱欣議員  
吳兆康議員  
葉錦龍議員  
梁晃維議員  
彭家浩議員  
黃永志議員  

 

   
 列席者   
 黃何詠詩女士  中西區民政事務處  中西區民政事務專員  
 伍美琴女士  香港中文大學  地理與資源管理學教授  
 唐家敏女士  規劃署  高級城市規劃師 /港島 4 
 羅雅寧女士  (獲主席邀請出席之嘉賓 ) 
 陳嘉文女士  (獲主席邀請出席之嘉賓 ) 
 舒芷玲女士  中西區民政事務處  行政助理 (區議會 )2 
   
 秘書   
 丁嘉韻女士  中西區民政事務處  行政主任 (區議會 )5 
   
 因事缺席者   
 許智峯議員   
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負責者  主席歡迎各與會者出席 2020-2021 年度中西區城市規劃工作小組籌備會議

暨第一次會議。  
 

  
第一部份  – 籌備會議  

 第 1 項：通過會議議程  
 2. 小組通過是次會議議程。  

 
  
 第 2 項：簡介城市規劃的重要性及如何做好社區規劃  

 3. 香港中文大學地理與資源管理學教授伍美琴女士進行簡介。  
 
4. 總結討論的摘要如下：  

 
(a) 黃永志議員請伍教授幫忙分析中西區在規劃上有甚麼主要問題。  
 
(b) 鄭麗琼議員表示中西區是一已發展百多年的社區，希望舊區重建能

在規劃方面彌補過往不足之處。她建議議員之間就區內環境、交通

等各方面向專家請教，在有限資源下，令居民愛社區。她認為本區

富有歷史感，有真實歷史事件在區內發生，希望將來進行城市規劃

時，可以將其融入當中。  
 
5. 伍美琴教授回應指要知道中西區在規劃上存有之問題，需先做好社區規

劃，重新進行在地知識發掘，以清晰知道社區內的問題或有何資產，並再

加以增值，她建議過程中可與居民一同發掘，令居民對區內有更深認識，

投資更多感情，從而願意貢獻社區。  
 

 第 3 項：通過職權範圍及成員名單  
(中西區城市規劃工作小組第 1/2020 號 ) 

 6. 主席建議邀請香港中文大學地理與資源管理學教授伍美琴女士加入為小組

的列席部門及團體代表之一。  
 
7. 伍美琴教授表示願意加入。  
 
8. 經討論後，小組同意通過成員名單，組合如下：  

 

組員  

區議員  

 

列席部門及團體代表名單  

發展局代表  

規劃署代表  

土木工程拓展署代表  

運輸署代表  
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中西區關注組代表  

城西關注組代表  

美港聯盟代表  

香港中文大學地理與資源管理學系  伍美琴教授  

 
9. 經討論後，小組同意通過以下職權範圍：  

 
一）  在中西區各區進行空間及規劃的審計，從而了解各區面對的社區規劃問

題，資源及現況。  
 
二）  推動由下而上的社區營造（ placemaking）以向政府部門提供意見：  

 
(a) 按中西區各區情況，積極鼓勵當區居民參與活動及討論，就社區營造

向政府部門提供意見；同時，建議政府就中西區各區的願景及方案作

進一步的整合，以便建立一個綜合的中西區未來社區發展願景和藍

圖。  
 

(b) 研究中西區社區及居民參與和諮詢規劃的溝通模式，使居民有效和及

時地收到相關資訊，以便向政府部門提供意見。  
 

(c) 舉辦社區規劃相關的活動，讓有意多參與社區規劃的居民能學習相關

城市規劃及設計的技巧，以至可以提升和擴大民間參與的能力和興趣  
 

三）  設立多元專業顧問團隊協助中西區區議員及居民就政府提出的規劃，土

地用途及工程等方案，提供專業意見的支援和分析，以至議員及居民在

諮詢過程能更有效回應  
 

四）  就區內下述各項向政府及相關機構提供意見：  
 

i) 就區內土地的用途和發展規劃、大型工務建設及公用設施工程，向區

內居民諮詢。  
 

i i)  就區內空置政府土地的臨時用途提供意見。  
 
i i i)  就區內公營房屋的策劃、興建、管理及改建計劃提供意見。  
 
iv) 就相關部門就中西區訂立的短、中、長期執行計劃，包括方案設計和

推行方法，以改善居民生活環境和質素。  
 

以上各項向政府提供意見，以期有關部門考慮及落實可行的建議。  
  
  

第二部份  – 第一次會議  
 

 第 1 項：通過會議議程  
 10. 小組通過是次會議議程。  

 
 第 2 項：討論成立專家小組及實行研究計劃  

(中西區城市規劃工作小組第 2/2020 號 )  
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 11. 主席歡迎羅雅寧女士及陳嘉文女士出席會議。  
 
12. 總結討論的摘要如下：  

 
(a) 主席表示因城市規劃是一較專門的範疇，如要在社區內推廣「城市規

劃」，甚或推動訓練社區小規劃師，可能需要成立專家小組及進行研究

計劃。她認為成立專家小組可協助市民了解城市規劃和社區特色，以

便政府了解市民對規劃的意願，在有撥款的情況下，亦可研究審視區

內公共空間及建議如何使用公共空間。她建議邀請專業人士以義務形

式參與，組成專家小組，避免透過採購方式組成。  
 

(b) 葉錦龍議員贊成成立專家小組，但認為其稱呼可再商榷並詢問職權上

是否許可、小組具體如何運作及可否以「中西區區議會中西區城市規

劃工作小組專家小組」的名義進行工作。他認為要求專業人士義務提

供意見，或有貶損專業之嫌。就文件中的第二項建議「撥款做社區規

劃研究」，他詢問相關研究預算有多少、規模有多大、會否按地區分階

段進行。他認為小組撥款該用作社區參與 (Public engagement)，而進行

研究的預算該由其他撥款支出，建議考慮由秘書處先就研究索取初步

報價，以便再作討論。  
 
(c) 羅雅寧女士以中環郵政總局為例，指出即使中西區區議會已通過動議

「要求保育中環郵政總局」及曾多次向政府提出意見，但政府一直沒

有理會，發展局甚至已與海濱事務會討論招標事宜。她認為政府沒有

接納中西區區議會意見，亦沒有就項目進行研究，故小組必須彌補其

不足。羅女士表示政府應聽取議會意見，以及不要繼續賣地。  
 

13. 中西區民政事務專員黃何詠詩女士認同「城市規劃」工作專門，所以理解

議員希望成立專家小組。她表示如專家小組是以聘用形式組成，必須以「公

平、公正、公開」形式進行採購；如以義務形式組成，要確保議員與顧問

之間無利益衝突，過程中須設有清晰的邀請、挑選及擔任準則。她表示專

家小組在使用區議會名義前，須先得區議會批准。由於有關建議概念新穎，

她指出現時或未有相關的詳細指引，建議日後可再就建議作出細化。她表

示早前財委會除已預留撥款予每一個工作小組，亦預留了部份款項進行各

項研究，但由於有議員已建議數項研究，相信相關款項已所剩無幾。她表

示如議員有需要，可考慮從「供其他地區團體申請」的款項中調撥。何專

員表示區議會大會可繼續就中環郵政總局議題作討論及發表意見。  
 

14. 伍美琴教授表示認識很多熱心的專業人士願意提供意見，亦同意議會須思

考如何避免利益衝突和確保有足夠透明度。  
 
15. 主席總結指專家小組不等於區議會顧問，建議各位議員聯絡相關人士，如

有願意之義務者，便先成立專家小組。她表示小組本年有 16.6 萬元撥款，

下次會議再討論如何運用。  
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 第 3 項：研究設置臨時檢疫中心  減低社區爆發風險  

(中西區城市規劃工作小組第 3/2020 號 ) 

 
 

16. 主席歡迎規劃署高級城市規劃師 /港島 4 唐家敏女士出席會議。  
 
17. 總結討論的摘要如下：  

(a) 張啟昕議員指出此建議方案是由一群民間規劃師和建築師約在二月下

旬時提出的，惜政府部門一直未有回覆如何實行此計劃。她指出早前

政府曾在渡假村設立組合屋，而此建議與有關構思類近，但其設立的

所需時間較短，亦可在室內或中環海濱設立。她表示因此建議牽涉搭

建及室內抽風問題，建議向屋宇署及建築署索取意見。  
 
(b) 葉錦龍議員表示文件中多處提及亞洲博覽館，建議把文件一併傳閱給

亞博。他同意需要防患未然，認為政府有很多臨時用地，可以研究此

方案。  
 

18. 秘書表示在會前已把此文件傳閱給規劃署、食物及衞生局、衛生署及醫院

管理局，會後會把文件及相關會議紀錄傳閱至屋宇署、建築署及亞洲博覽

館，要求他們回覆。  
 
19. 規劃署高級城市規劃師 /港島 4 唐家敏女士回應指就土地規劃角度而言，在

市區及新市鎮，任何土地或建築物作臨時用途不超過五年，只要符合相關

法例、土地契約條款的規定及任何其他政府規定，便屬經常准許的用途。

若使用期超過五年，則需視乎該土地在相關分區計劃大綱圖則上所劃為的

土地用途地帶而決定是否屬經常准許的用途或須先取得城市規劃委員會的

許可。  
 
20. 何專員建議把文件傳閱給其他部門時，多著墨於中西區，例如中環海濱，

亦可將成員意見傳閱予食物及衞生局，以便其知悉及考慮。  
 

 第 4 項：其他事項  
 21. 葉錦龍議員批評發展局沒有就中環郵政總局事宜諮詢區議會意見，甚至在

議會已通過動議，要求保育中環郵政總局後，仍然繼續與海濱事務委員會

討論招標事宜，違反程序公義。他認為如政府有意實行地區行政，應由政

府主動提交文件諮詢區議會意見。他指出何專員曾表示如區議會以區議會

撥款啟動項目，民政處可向政府部門申請使用土地。他詢問如以區議會名

義申請區議會撥款作改善工程，並由非政府機構或大學希望進行社區營造

項目，民政處可否向政府部門申請使用土地。  
 
22. 羅雅寧女士表示保留整個中環郵政總局在技術上是沒有問題的。她指出議

會完成專業的研究後，可讓政府知悉中環郵政總局的價值。而因為議會是

根據一個專業的研究向政府提供相關意見，故政府不可無視議會。她建議

小組向規劃署索取有關中西區內十五個選區的城市規劃資料，檢視區內是
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否有足夠的地區休憩用地、鄰舍休憩用地、綠化帶、政府、機構或社區設

施等，以便日後以規劃的方法補足，同時向居民收集區內閒置空間的資料

和城市規劃的意見，作民間審計。  
 
23. 何專員表示因中環郵政總局事宜未有納入是次會議議程內，故未有作相關

準備。她認同部門應就議員通過的動議作出回覆，承諾會與發展局溝通疏

理，並於下次大會會議中再作回覆。她表示向政府部門借用土地的前設是

該處須為閒置空間，沒有其他部門使用，以及以盡快開放地方或設施供市

民使用為目的，如讓機構作短期使用則不會考慮。  
 
24. 主席請秘書處向規劃署及地政總署索取中西區內十五個選區鄰舍休憩用地

(Local Open Space)及地區休憩用地 (District Open Space)數字及閒置空間列

表。  
 

 第 5 項：下次會議日期  

 25. 下次開會日期待定。會議於下午六時五十分完結。  
 

  
 中西區區議會秘書處  

二零二零年六月  
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